
災会議を設置しています．国の出先や地元の公共的な機関を併せて 47 の機関が入って

います．その中には，海上自衛隊，陸上自衛隊，県，県警，経団連，商工会議所，消防，

JR，ドコモ，水資源，高速道路など実に多くの関連機関が入って一つの計画を作ってい

ます． 

戦略として作った方針は，皆が一緒になって非常に実効性の高い取り組みとするため，

初めに色んな検討，役割分担をしておきます．それを事前に構築していこうと言う事で

作っています． 

 

 



１つの事例ですけど，太平洋岸が大きな被災を受けた場合，瀬戸内側が生き残ること

を想定し，その方面から道路を通行できるようにして，土佐湾の方へ道を空けていって

全部を助けるようなオペレーションがいいだろうという事で検討をしています． 

 

 

また，ハードとして GPS 波浪計の設置とか，避難路の整備，津波避難タワーの新設



など，このようなハード整備と同時に防災教育を実施して早く逃げることを学ぶこと，

ハザードマップの充実，それから防災情報を提供する施設の整備なども求められます．

また街づくりはどうしていくかっていうと，防災拠点とか色んなものを踏まえて堤防を

一重，二重にしてとか色んなやり方がございますけれども，これらをイメージしたもの

を 12 月に発表しました．この戦略は 203 の実施項目を分割し，10 のプロジェクトチー

ムで具体に進めていくようにしています．例えば四国地方整備局，四国厚生支局，四国

財務局，四国経産局，等が役割分担してリーダーとなって色んな検討を行い，実際の戦

略に基づく自主計画を作っていきます．現在は，戦略のもと具体の自主計画を作る段階

です． 

 

次に，地域の活力の向上についてです． 

まず四国の８の字ネットワークですが，今ここまで出来ています，宇和島道路が 3 月

11 日にできます．それから窪川方面ですが来年までに窪川まで出来ます．それからこ

の赤いところが，着手し始めたところです．810 キロの内 515 キロほどが出来ています．

とにかく早く８の字ネットワークを完成させることが一番重要です．防災という面と物

流と言う面と，両方の面から早めに完成しなければ行けません．  

 

地域間を結ぶネットワークの整備も重要です．これは地芳峠を貫くトンネルですが，

これは 2 年前の平成 22 年 11 月に開通した梼原町と久万高原町を結ぶトンネルです．こ

れが開通したことによって，人の行き来や車の行き来がものすごく増えています．また

観光客が増えて，宿泊客が 2 割増しになっています． 



 

 

一方国道 33 号線の三坂道路が 3 月 17 日に開通します．この開通により，雪が降って

も交通がスムーズになりますし，急カーブの走行を解消の整備も重要です．これは後か

ら愛媛県土木部長も説明されますが生名橋です．生名橋は 550 メートルぐらいの橋梁で

すけれども，弓削島のところをはしっている橋が開通する事によって，地域の活性化が



図られています． 

 

 

新居浜バイパスにつきましても 2 月の末に一部区間ですけど新たに開通します．四国

で開通する 3 つの道路の内，実に 3 つとも全部愛媛です． 

それから国際ターミナルの整備です．国際ターミナルの整備によりコンテナの取扱高



が高いレベルで増えています． 

 

 

 

 

 



 

 

 

これは小松島港の整備です．北九州と小松島と東京を結ぶフェリーで，大きい岸壁を

新たに整備したら船も大きくなりました．卵と鶏状態でお互いどちらが先かということ

ですが，港の整備を始めたところ．船も新造すると言うことです．大きくて効率のいい



船を入れたいとのことです．それと同時に，耐震化をはかっています． 

 

一方，徳島飛行場が 22 年 4 月 8 日に 2500m 滑走路に延長して，国際定期チャーター

便が就航しています．愛媛県松山市の国道 33 号線ですが，国体開催までに松山外環状

道路インター線を開通させて，それ以降，松山空港まで伸ばそうということで，外環状

道路の開通に向けて，今，一生懸命に動いている最中です．  

 

 



 

 

それから，市街地再開発への支援というものもあります． 

これは高松市丸亀町の市街地再開発事業の例です．これは松山市の坂の上の雲の街づ

くり支援ということで，道後温泉含めて広域の中で街づくりを行っています． 

また，これは JR 松山駅周辺の連続立体交差事業に伴う再開発事業です．ここに示す



ようなイメージのものです．県の顔としての拠点整備を行うということで，今，事業が

動いています．これはロープウェイ通りの整備事業です．これを整備することによって，

ロープウェイ乗り場前の歩行者数が劇的に増えています．これは大洲市の事業ですが，

街づくり交付金で，大洲城の復元を中心とした街づくりを今からやろうと思ってるとこ

ろです．そそれから，これは内子の拠点地域．こういった拠点を活用した街並みづくり

です．それから，これは内子のフレッシュパークづくりです． 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

それから，お遍路を利用した街づくりですが，世界文化遺産への登録を目指して，四

国の商工会議所，経団連を中心として今一生懸命動いている最中です． 



 
 

 
 

例えば，こんな危ないところに少し歩道をつけたり，こういった休む場所の整備や情

報板の設置などをしています．また，重信川のビオトープの再生とかこういったもの，

いわゆる自然系のものの再生事業もしています．それから，これ西条市で水と芸術文化

の街づくりということで，つい最近，手づくり故郷賞をいただきました． 

それから，ツーリズム創造機構です．これは四国 4 県が行っています． 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

それから，これは中山間地域での，風倒木対策として，こんな砂防事業を使ったもの

をしています．ここに示しましたように，色んなところで防災と街づくりというような



観点で事業が展開されています．まだ，ここに示したもの以外にソフト対応が沢山入っ

てくるはずなんですが，ハードを中心としてお話しさせていただきました． 

 

 

 

 



 
 

以上に示しましたように，色んなところで色んな知恵を出しながら，少しずつ動いて

いっていますので，また，こういうことをやりたいとか言っていただければ，お話を伺

って一緒に考えていくようなことを行います．そのために皆様方のご協力ないしは色ん

なサゼッションをいただければと思います．どうぞよろしくお願いします．ちょっと長

くなってしまって誠に申し訳ございませんが，私の発表を終わりにさせていただきます．

どうも有り難うございました． 


